

Información general

Año de creación: 1945  
Horario de atención: 7am a 2:40 pm.  
Teléfono: 2200 6646  
Correo electrónico: [esc.laguariaguacimal@mep.go.cr](mailto:esc.laguariaguacimal@mep.go.cr)  
Dirección: La Guaria de Guacimal  
Puntarenas  
Director: Jose Bernardo Soto Villafuerte  
Matrícula 2020: 14 Primaria y 4 Prescolar

### Reseña Histórica

Alrededor de 1915 una familia de personas que venían de San Ramón de Alajuela se establecieron aquí, cogieron terrenos voltearon la montaña e hicieron sus finquitas, que colindaban con los Pérez que había en el bajo del rio lagartos y Cruz en el bajo del río Guacimal.

Dentro de los primeros pobladores tenemos a Vicente Ramírez y su sobrino (Adoptado como hijo) Paulino Ramírez, Ramón Lobo y su hijo Daniel, Elías Castro y Virgilio Navarro, todos ellos con sus familias. Vivían de la agricultura y de la ganadería. Entre los productos agrícolas que más producían para vender eran cebollas, frijoles, tabaco y café. Del ganado se producían el queso. Estos productos los iban a vender a la mina o a Puntarenas. Lo cual hacían una travesía muy difícil con bueyes o a caballo, este recorrido lo realizaban por Pitaya y luego en bote para llegar a Puntarenas.

Según cuenta la gente tenía mucho que comer, pero no tenían dinero. Por tal motivo, vendían sus fincas a precios muy bajos. Algunos se regresaban a San Ramón y otros vendían para hacer otras fincas en Santa Elena y en otros lugares.

Cuando se construyó la carretera interamericana la gente viajaba a caballo hasta la pita de Chomes de donde salía la Cazadora para ir a Puntarenas.

Con respecto a la etimología del nombre, se debe a que cuando llegaron los primeros pobladores los arboles tenían muchas guarías moradas en estado natural. Aun hoy día se encuentran, pero muy pocas.

Un aspecto histórico importante se relaciona con La mina esta ubica en la Guaria, cerca del cruce del río Guacimal, y fue explotada por diferentes compañías estadounidenses desde finales de 1800 y principios de 1900, hasta 1958. Los últimos dueños que la explotación figuraban don Miguel Guardia. Se dice que había alrededor de treinta casas, había una pulpería cuyo dueño fue Anastasio Araya, Quien después fue dueño de la Irma en la entrada a las Juntas de Abangares. Aun hoy están restos de la actividad minera y túneles. Al cerrar la mina los dueños dejaron un cuidandero: Raúl Mayorga y al no regresar nunca más los dueños este fue vendiendo regalando las cosas que ahí había y luego se fue a Bagaces. Se encuentra que en este lugar hay gran cementerio, ya que los peones morían mucho debido a que después de salir calurosos de trabajar en la mina se iban a bañar a una poza, adquiriendo tétanos y tuberculosis.

Cuenta una leyenda que cuando la mina estaba en su mejor producción se enviaba una mula cargada con oro hacia las juntas de abangares. El cuidador se robó el oro, escapó y luego murió cuando iba a venir a recogerlo y aun hoy día no se sabe dónde dejo escondido el oro.

Luego, Eliecer Méndez apareció con unos papeles diciendo que era dueño, este vendió a Manuel González y este a Marcelo Mora actual dueño.